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Пятая школа: 60 лет с любовью
8 ноября лимендская средняя школа № 5 отметит свой юбилей

Школа распахнула 
свои двери для жителей 
микрорайона 1 сентября 
1954 года.

Ветераны вспоминают: классы 
насчитывали до 46 человек, по
этому заниматься приходилось в 
три смены. В больших светлых 
кабинетах первоклашек встретили 
их первые наставники. Практичес
ки с открытия школы до выхода на 
заслуженный отдых проработали в 
ней супружеские пары Агалаковых 
и Федотовых, Лев Николаевич 
Коробейников, Александра Семе
новна Зиновкина, Фаина Констан
тиновна Лобова и другие. Возгла
вили тот коллектив директор Алек
сандра Федоровна Гаврич и завуч 
Анна Александровна Успасских.

Первые выпускники под руко
водством учителя физкультуры и 
военного дела Николая Алексан
дровича Агалакова выстроили де
ревянный спортзал и мастерские, 
посадили сирень с тополями. А 
уроки зоологии проходили в ог
ромном крольчатнике - школьни
ки заботливо ухаживали за пуши
стыми питомцами.

Отличник народного просве
щения, учитель химии и бывший 
завуч по воспитательной работе 
Ираида Алексеевна Заборская хо
рошо помнит время, когда количе
ство учеников доходило до 1600. 
Тогда и дети, и педагоги пропада

ли в школе до 9 вечера, не в силах 
пропустить хоть одно интересное 
дело.

- Каждый день начинался с за
рядки на улице - стоявшие перед 
школой скульптуры горниста и фи
гуристки звали к спортивным ре
кордам. А их, благодаря учителю 
физкультуры Николаю Агалакову, 
ребята поставили немало: в тече
ние многих лет школа не знала себе 
равных по лыжам и волейболу, при
зовые места занимала сборная по 
туризму, - вспоминает она. - Пио
нерская дружина носила имя Зои 
Космодемьянской - это ко много
му обязывало. Ни один ребенок у 
нас без присмотра не болтался:

конкурсы стенгазет к каждому 
празднику, хор; предметные круж
ки, которые вел каждый педагог. 
Ученики пятой школы всегда были 
одними из первых и на городских 
смотрах художественной самоде
ятельности (запомнилось, как к 
годовщине Великого Октября ус
троили фестиваль республик 
СССР).

В 1994-2004-е годы руково
дила школой заслуженный учи
тель РФ Нина Николаевна Саве
лова, преподаватель физики. Вре
мя непростое было, но своих по
зиций не сдали. Работали творчес
ки, с энтузиазмом: именно тогда 
родились идея соуправления (со
вместной работы учителей, 
школьников и родителей) и про
грамма адаптивной школы. А еще 
крепко дружили с моряками БДК 
«Котлас».

Сегодня здесь обучаются 372 
ребенка. Педагогический коллек
тив из 29 человек возглавляет ди
ректор Алла Генриховна Оводова. 
86% учителей и ветеранов имеют 
I и высшую квалификационную 
категорию. Много молодых учи
телей - 45 %, причем 10 из них - 
выпускники школы. Так, выпуск
ница 1999 года Анастасия Шерги- 
на вернулась сюда сразу замом по 
учебно-воспитательной работе.

Продолжая традиции адаптив
ной школы, пятая лимендская хо
рошо социализирует своих выпус
кников. Разработано много проек

тов социальной направленности, 
которые получили поддержку ад
министрации Котласа: «Русские 
богатыри», «Школа молодых ли
деров», «Дневной дозор», «Кило
метр здоровья», «Отец, Отчество, 
Отечество», «Школа первокласс
ных родителей» и т.д. Она также 
стала экспериментальной площад
кой по реализации ФГОСов основ
ного общего образования. А в сен
тябре 2009-го на базе школы от
крыто кадетское объединение 
«КАдетство», шефство над кото
рым взял отряд МЧС.

Не могу не сказать об увле
ченности отдельных школьников 
журналистикой. Для меня, вы
пускницы 2002 года, это стало 
профессией (началось все с люб
ви к русскому языку и литерату
ре, которую нам привила Юлия 
Борисовна Верещагина). Сегод
ня яркие школьные события ос
вещает газета «Школа+»; ряд 
учащихся зачислен в областную 
школу детского самоуправления 
по направлениям «Телевидение» 
и «Газета», готовит сюжеты для 
районно-городского молодеж
ного телевидения «Радуга ТВ» и 
материалы в газету «Огонь Про
метея».

- Как и во время моей учебы, 
школа остается задорной и креа
тивной. У нас учителя всегда го
товы в омут с головой, чтобы до
биться результатов, — считает Ана
стасия Шергина.

Дружба остается навсегда
Воспоминания золотого медалиста

Золотых выпускных ме
далей на сегодняшний день 
удостоились 9 человек, се
ребряных - 17. Прибавим 
к этому еще 10 отличников 
и 15 хорошистов, окончив
ших школу с одной четвер
кой в 70-80-е: тогда выпус
кники всей страны получа
ли похвальные листы.

ОБ АТМОСФЕРЕ
О том, какой была атмосфера в 

школе во времена его обучения, 
рассказывает золотой медалист 
1968 года Сергей Константинович 
Попов. Принадлежность к врачеб
ной династии позволила ему рано 
сделать выбор будущей профессии 
- в 6 классе. Примером для подра
жания стал знаменитый отец. Бла
годаря усердию и сын вырос в про
фессионала своего дела: от хирур
га лимендской поликлиники до за

ведующего отделением травмато
логии КЦГБ и обладателя звания 
«Заслуженный врач РФ». И вот уже 
пять лет, как он, травматолог выс
шей категории, трудится в меди
цинском диагностическом центре.

- Не могу выделить отдель
ных преподавателей, все чудес
ные. Самые приятные воспомина

ния - это, конечно, начальная шко
ла и замечательная первая учи
тельница Валентина Александров
на Агалакова, которая сдружила 
все наши классы. Как перемена, 
все параллели выходят общаться: 
из «а», «б» (я в нем учился), «в». 
Потом еще «г» класс появился, 
его с 46 лесозавода перевели. 
Очень доброжелательные отно
шения были между всеми. Только 
один пример: преподаватель физ
культуры Николай Александрович 
Агалаков после 9 класса свозил 
нас, огромную компанию из 20 
человек, в Крым, в Феодосию!

О СПОРТИВНОЙ жизни 
ШКОЛЫ 

- С Николаем Александрови
чем Агалаковым ездили после 8 
класса на областные соревнования 
по волейболу. Очень был популя
рен у нас также лыжный спорт. И 
настольный теннис: условий ника
ких не было, мы занимались даже

Слово ученикам
Софья ШУМИЛОВА,
1-а класс:
- Я люблю родную школу за то, 

что научилась здесь красиво бук
вы писать. Еще мне нравится чи
тать и расставлять в словах уда
рения - наш классный руководи
тель Ольга Вале
рьевна Калино
горская очень по
нятно все объяс

няет. Хочу узнать столько инте
ресного, сколько уже знает мой 
брат Дима (он в 7 классе учится).

Дмитрий КОЗИЦЫН,
7-6 класс, кадет:

- Учителя у нас добрые, не ру
гаются, и кормят здесь хорошо!

Школа дает мне прочные знания (особенно люб
лю геометрию и физику). Я вхожу в кадетское 
объединение: под руководством учителя физкуль
туры Максима Геннадьевича Ахминова занимаем
ся борьбой, стрельбой, скалолазанием... В юбилей 
хочу пожелать, чтобы наша школа еще долго су
ществовала. И чтобы рядом с ней построили боль
шой футбольный стадион!

Полина НЕКИПЕЛОВА,
9 класс:
- Люблю родную школу, по

тому что за девять лет учебы 
она стала для меня вторым до
мом. Принимаю активное учас
тие в делах школы, стараюсь ей 
всегда помогать. У нас в пятой 
школе самые умные и хорошие
учителя!

в курилке ДК. В обед все курить 
идут, а мы с Шуриком Бровкиным 
- играть (потом он стал вести сек
цию в Лименде). И «Зарницы», ко
торые были два-три раза в год, на
столько затягивали: за Вычегду 
бежали с мыслью не просто поуча
ствовать, а обязательно победить.

О ШКОЛЬНОМ 
САМОУПРАВЛЕНИИ

 - Я был председателем сове
та дружины, комсомольской орга
низации. В наши времена школь
ного самоуправления как таково
го не было: участвовали везде под 
руководством преподавателей. 
Например, КВН - он только зарож
дался, приходилось придумывать 
все самим экспромтом. Школьные 
вечера опять же - раз в две неде
ли, по субботам, с дискотекой. Мы 
все вместе делали общее дело, так 
что скорее эту систему можно на
звать соуправлением.

О ЗОЛОТОЙ МЕДАЛИ
- Специально не добивался, 

считаю, это элемент случайности: 
кому-то повезло, кому-то нет. 
Сейчас стало не очень модно уча
ствовать в олимпиадах - а мы во 
всех хотели: в математических, 
физических, химических... Стара
ние было, но главное - не жажда 
получить медаль, а желание не 
подвести своих преподавателей. 
Все это благодаря им.

ПОЖЕЛАНИЕ К ЮБИЛЕЮ
- Желаю процветания, чтобы 

школа воспитывала себе новые хо
рошие кадры. Конечно же, важно 
финансирование, поддержка 
(крыльцо новое увидел, порадовал
ся). Но самое главное - большего 
уважения учеников к своим препо
давателям - такого, как у нас было.

 - Школа успешна, когда у нее 
славная история, подкрепленная 
мудростью учителей-ветера- 
нов, - уверена директор Алла Ген
риховна Оводова. - Эксперимен
тируя, мы прочно стоим на 
рельсах опыта. Традиции сохра
няются и администрацией шко
лы, и главное, теми выпускника
ми, кто вернулся сюда рабо
тать. Новых специалистов мы 
привлекаем любовью.

Известные
выпускники

В числе известных вы
пускников - порядка 80 пе
дагогов, в том числе ди
ректора первой и четвер
той котласских школ.

Юрий Александрович 
ЧИЖОВ, выпускник 
2000 года. Директор 
лимендской школы № 1:
-За что я 

люблю 5 шко
лу? За про
фессиона
лизм, за 
д р у ж н ы й  
коллектив.
За хорошую 
учебу меня и 
моей дочери, 
за доброту 
и поддержку в становлении 
своей личности. Увлекался я в 
ту пору многим: так, в 9-11 
классах заведовал музыкаль
ной частью, был диск-жокеем 
во время дискотек и линеек. И 
преподавать начал здесь же, 
в 2005-м: год отработал учи
телем истории и обществоз- 
нания, потом назначили заме
стителем директора по УВР.
В предъюбилейные дни хочет
ся пожелать родной школе 
еще большей красоты, мате
риальных благ, везения и мно- 
го-много добрых друзей!

Многие выпускники связали 
жизнь с культурной средой. 
Гордость школы - входящий в 
десятку золотых гармонистов 
России Андрей Ходин. И глав
ный режиссер Котласского дра
матического театра Наталья 
Шибалова. Кстати, ее мама 
Светлана Ивановна, ранее пре
подававшая историю, сегодня 
является главным хранителем 
школьного музея. Имя еще од
ной выпускницы, Людмилы 
Поповой, занесено в Книгу по
чета «Лучшие люди России» - 
она руководит Вепским народ
ным хором в Карелии. Немало 
школа дала городу и стране во
енных, сотрудников системы 
МВД и, конечно, моряков. Фа
сад здания украшает памятная 
доска с именем героя-подвод- 
ника, ученика 1954-57 гг. Вени
амина Вьюхина - в числе чле
нов экипажа подлодки «Ленин
ский комсомол» он 17 июля 
1962 года совершил первый 
подледный арктический поход 
к Северному полюсу.
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